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ABSTRAK 
 

Salah satu hal penting dari konsekuensi tata kehidupan 

multikultural yang ditandai dengan kemajemukan adalah dengan 

membangun rasa toleransi. Dengan Pengembangan Kurikulum Pelajaran 

Agama Islam dapat membentuk jiwa Toleransi Interen Umat Beragama 

Di MI Tarbiyatul Mubtadi Desa Danyang Mulyo Kecamatan Winong 

Pati. Tujuan penelitian ini adalah Untuk mengetahui Bagaimana 

kurikulum Pelajaran Agama Islam,  toleransi interen Umat Beragama dan 

mengetahui Pengembangan Kurikulum Pelajaran Agama Islam (PAI) 

dalam membentuk toleransi intern Umat Beragama di MI Tarbiyatul 

Mubtadi Desa Danyang Mulyo Kecamatan Winong Pati. Penelitian ini 

merupakan penelitian survey lapangan dengan pendekatan kualitatif. 

Pengumpulan data menggunakan metode observasi, wawancara dan 

dokumentasi. Metode analisis yang digunakan menggunakan metode 

yang dikembangkan oleh Miles and Huberman dengan tiga langkah yaitu 

reduksi data, penyajian data, verifikasi dan penarikan kesimpulan. 

Adapun lokasi penelitiannya  adalah di MI Tarbiyatul Mubtadi Desa 

Danyang Mulyo. Hasil analisis penelitian ini dapat dilihat dari kurikulum 

Pelajaran Agama Islam di MI Tarbiyatul Mubtadi adalah: Materi 

pendidikan Agama Islam yang terdiri dari masalah keimanan, masalah 

ibadah, masalah Al-qur’an, masalah Akhlak, pelajarannya dapat diterima 

oleh semua peserta didik tanpa ada yang merasa dirugikan, alokasi waktu 

serta evaluasi. Toleransi interen Umat Beragama di MI Tarbiyatul 

Mubtadi antara lain dengan menekankan membaca Asmaul Husna dan 

Hidayatul Mutaallim yang dilaksanakan sebelum jam pelajaran pertama, 

mewajibkan sholat Dhuha, mewajibkan sholat Dhuhur berjamaah yang 

dilaksanakan setelah istirahat jam kedua, latihan khitobah dilaksanakan 

pada minggu kedua dan keempat tiap bulan, membiasakan program 5S 

(Senyum, Sapa, Salam, Sopan dan Santun) dalam kehidupan sehari-hari. 

Pengembangan Kurikulum Pelajaran Agama Islam dalam membentuk 

toleransi intern Umat Beragama di MI Tarbiyatul Mubtadi Desa Danyang 

Mulyo Kecamatan Winong Pati yaitu dengan cara Kesiapan pelaksanaan 

kurikulum PAI di MI Tarbiyatul Mubtadi, serta Implementasi 

pengembangan kurikulum PAI di MI Tarbiyatul Mubtadi Desa Danyang 

Mulyo Kecamatan Winong Pati dengan ditunjang Kegiatan-kegiatan 

penunjang pembelajaran lain berbentuk: 1) Praktik lapangan/penerapan 

teori, 2) Pembinaan kepribadian, 3) Remedial teaching, pengayaan dan 

klinis, 4) Pembinaan ibadah, pengajian dan dakwah, 5) Dan lain-lain 

sesuai kebutuhan ekstra kurikuler.   

 

Kata kunci : Pengembangan Kurikulum PAI, Toleransi Interen Umat 

Beragama  
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ABSTRACT 
 

One of the important things from the consequences of 

multicultural life planning that is characterized by pluralism is to build 

tolerance. If viewed in terms of education, indeed every religion has a 

teaching about religious tolerance. With the Development of Islamic 

Studies Curriculum can form the soul of Interfaith Tolerance Interaction 

in MI Tarbiyatul Mubtadi, Danyang Mulyo Village, Winong Pati 

Subdistrict. The purpose of this study was to find out how the curriculum 

of Islamic studies, tolerance of religious believers and knowing the 

development of Islamic Religion Curriculum (PAI) in shaping the 

religious tolerance of religious people at MI Tarbiyatul Mubtadi, Danyang 

Mulyo Village, Winong Pati Subdistrict. This research is a field survey 

with a qualitative approach. Data collection uses the method of 

observation, interviews and documentation. The analytical method used 

uses a method developed by Miles and Huberman with three steps, 

namely data reduction, data presentation, verification and conclusion. The 

research location is at MI Tarbiyatul Mubtadi, Danyang Mulyo Village. 

The results of the analysis of this study can be seen from the curriculum 

of Islamic Studies at MI Tarbiyatul Mubtadi in Danyang Mulyo Village, 

Winong Pati Subdistrict: Islamic education material which consists of 

issues of faith, problems of worship, Qur'anic problems, moral problems, 

lessons can be accepted by all students without anyone feeling 

disadvantaged, time allocation and evaluation. The tolerance of religious 

people at MI Tarbiyatul Mubtadi, among others, emphasizes reading 

Asmaul Husna and Hidayatul Mutaallim which are carried out before the 

first lesson, requiring Dhuha prayer, requiring Dhuhur prayer in 

congregation held after the second hour's rest, khitobah practice held in 

the second and fourth week of each month , familiarizing with the 5S 

program (Smile, Greetings, Greetings, Polite and Courtesy) in everyday 

life. The development of Islamic Religious Curriculum in shaping the 

internal tolerance of Religious People in MI Tarbiyatul Mubtadi, 

Danyang Mulyo Village, Winong Pati Subdistrict, namely by preparing 

the PAI curriculum at MI Tarbiyatul Mubtadi in Danyang Mulyo Village, 

Winong Pati Subdistrict, and implementing PAI curriculum development 

at MI Tarbiyatul Mubtadi in Danyang Village Mulyo District of Winong 

Pati supported by other learning support activities in the form of: 1) Field 

practice / application of theory, 2) Personality development, 3) Remedial 

teaching, enrichment and clinical, 4) Fostering worship, recitation and 

preaching, 5) And others- others according to extra curricular needs.  

 

Keywords: PAI Curriculum Development, Interreligious Tolerance of 

Religious People 
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 انًهخص
 

انرغايػ. إرا يا ٔكاٌ يٍ أتشص انُرائط انًرشذثح ػهٗ انؽٛاج يرؼذدج انصقافاخ ذرًٛض تانرُٕع ْٕ تُاء 

َظش إنٛٓا يٍ ؼٛس انرؼهٛى، تم كم الأدٚاٌ نٓا ػهٗ ذؼانٛى انرغايػ انذُٚٙ. يغ ذطٕٚش يُاْط 

 انرؼهٛى الإعلايٙ ًٚكٍ أٌ ذشكم سٔغ انرغايػ تٍٛ الأدٚاٌ فٙ يذسعح انًذسعح الإتطائٛح

يُٓط انرشتٛح قشٚح ََٕٔط تاذٙ. ٔكاٌ انغشض يٍ ْزِ انذساعح نًؼشفح انًضٚذ ػٍ  ذشتٛحانًثرذٖ

فٙ  الإعلايٛح انذُٚٛح ٔانرغايػ انذُٚٙ ٔانذاخهٛح ذؼشف ذطٕٚش انًُاْط انذساعٛح انرشتٛح الإعلايٛح

ْزِ انذساعح ْٙ  .يُطقح ذشتٛحانًثرذٖ شكم انرغايػ انذُٚٙ انذاخهٙ فٙ قشٚح داَٛاَغ ٔانٕفٛاخ

ٔانٕشائق. انطشٚقح  انذساعح يغ َٓط َٕػٙ. ذى ظًغ انثٛاَاخ ػٍ طشٚق انًلاؼظح ٔانًقاتهح

انرؽهٛهٛح انًغرخذيح تاعرخذاو ٔعائم ٔضؼرٓا ياٚهض ْٕٔتشياٌ يغ شلاز خطٕاخ، ْٔٙ انؽذ يٍ 

 ذشتٛحانًثرذٖ انثٛاَاخ، ٔػشض انثٛاَاخ ٔانرؽقق يُٓا ٔالاعرُراض. يٕقغ انثؽس فٙ قشٚح داَٛاَغ

 ذشتٛحانًثرذٖ انذُٚٛح فٙ ٔفاجَرائط ْزا انثؽس ًٚكٍ أٌ ُٚظش إنّٛ يٍ يُٓط انرشتٛح الإعلايٛح  .،

ْٙ: انًٕاد انرؼهًٛٛح الإعلايٛح ذرأنف يٍ يغائم انؼقٛذج، ٔانقضاٚا انذُٚٛح،  داَٛاَغ يُطقح قشٚح

ٔيشاكم فٙ انقشآٌ انكشٚى، ٔقضاٚا أخلاقٛح، ٔانذسط انز٘ ًٚكٍ ذقثهّ ظًٛغ انًرؼهًٍٛ دٌٔ أٌ 

تٍٛ  ذشتٛحانًثرذٖ طائفح دُٚٛح فٙٚشؼش يظهٕو ذخصٛص انٕقد ٔانرقٛٛى. انرغايػ انذاخهٙ 

قثم انفرشج الأٔنٗ، ٚهضو  يرصهى ْذٚح اٜخشٍٚ يٍ خلال انرأكٛذ ػهٗ قشاءج انؼصش، ٔأظشٖ

انرذسٚثٛح  صلاج انضؽٗ، ٚرطهة صلاج انظٓش فٙ ظًاػح ذرى تؼذ انفاصم انغاػح انصاَٛح، ؼطثح

ثشَايط ٚثرغى، عاتا، انغلاو، انرٙ ػقذخ فٙ الأعثٕػٍٛ انصاَٙ ٔانشاتغ يٍ كم شٓش ، ذؼشٚف ان

ٔانًعايهح يؤدب( فٙ انؽٛاج انٕٛيٛح. انرشتٛح الإعلايٛح ذطٕٚش انًُاْط انذساعٛح فٙ شكم 

ػٍ طشٚق ذُفٛز انًُاْط  يُطقح قشٚح داَٛاَغ ذشتٛحانًثرذٖ انًرذسب انرغايػ انذُٚٙ فٙ ؼانح ٔفاج

 فضلا ػٍ ذُفٛز ذطٕٚش انًُاْط انذساعٛح،  يُطقح قشٚح داَٛاَغ ذشتٛحانًثرذٖ فٙ ؼانح ٔفاج اعرؼذاد

يغ الأَشطح انرٙ ٚذػًٓا دػى انرؼهى الأخشٖ  قشٚح داَٛاَغ ظُٕب انًٕخ انًشٚػ ذشتٛحانًثرذٖ فٙ

فٙ شكم:  ؼقم انًًاسعح / ذطثٛق انُظشٚح،  ذطٕٚش انشخصٛح،  انرؼهٛى انؼلاظٙ، ٔإششاء 

ٖ يُاعثح اؼرٛاظاخ انلاصفٛح. فٙ انغشٚش٘،  تُاء انصلاج ٔانذساعح ٔانٕػظ، ْٔهى ظشا أخش

. ۸ؼرٗ ۷.٠٣دػى ذُفٛز طلاب انرؼهٛى الإنضايٙ ؼضٕس انرذسٚظ انٕٛيٙ ٔانرؼهى فٙ انثذاٚح قثم 

قشاءج ٚاعٍٛ ذلأج ظضئٓا ػهح ٔانٕػظ ٔانؽٛصٛح انخٛشٚح ذقٛٛى ٔضثظ يغرٕٖ انطثقح انرًُٛح 

 .انزاذٛح

 

 انًُاْط انذساعٛح، انرغايػ انذُٚٙ انذاخهٙانرشتٛح انذُٚٛح الإعلايٛح ذطٕٚش  :كهًاخ انثؽس

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

  


